mir vorhin vom Herrn Präsidenten mitgetheilt worden ist, daß eine Vorlage hierüber zu erwarten sei. Nur eine Bemerkung möchte ich mir gestatten, daß ich nämslich die Ansicht, die der Herr Kollege Rüder hier verstreten hat, durchaus nicht theile,

(Lebhafte Buftimmung.)

daß ich im Gegentheil sehr damit zufrieden bin, wenn die Porzellansammlung in der Weise untergebracht wird, wie die Königl. Staatsregierung es im vorliegenden Bericht vorgeschlagen hat.

(Sehr richtig!)

Auf Seite 4 bes Berichtes heißt es weiter:

"Das Bedürfniß nach einer Verlegung des Hauptstaatsarchivs und der Errichtung eines Gebäudes für die moderne Gemäldegalerie bleibt freilich nach wie vor unbefriedigt."

Run, meine Herren, was die Errichtung eines neuen Gebäudes für die moderne Gemäldegalerie betrifft, so will ich mich darüber nicht äußern, ich glaube, die Kammer wird in absehbarer Zeit kaum für die Errichtung eines solchen Neubaues zu haben sein. Ich meine auch, meine Herren, daß es möglich ist, ohne unserer weltberühmten Galerie zu schaden, in anderer Weise uns helsen zu können; ich wünsche dabei auch nicht, daß die Einkäuse in irgend einer Weise beschränkt werden sollen, ich halte im Gegentheil im Interesse unserwachten Kunstlebens sowohl wie auch im Interesse neuerwachten Kunstlebens sowohl wie Geschen wird wie in den letzten Interesse neuerwachten kunstlebens sowohl wie einer Kunstlebens sowohl wie eine Kunstlebens sowohl wie einer Kunstlebens sowohl wie einer Kunstlebens sowohl wie eine Kunstlebe

(Sehr richtig!)

Dennoch, meine Berren, burfte noch ein anderer Weg möglich fein, um die Raumverhältniffe in ber Galerie etwas beffer zu gestalten, wie fie thatfächlich — bas muß anerkannt werden — jest find. Ich meine, man könnte dafür forgen, daß Ueberflüssiges ein Unter= kommen findet in anderen Sammlungen unseres Landes, in den kleinen Städten. Diefer Gedanke ift schon früher einmal hier ausgesprochen worden, wenn ich nicht irre bor mehreren Jahren vom herrn Rollegen May. Meine Ich halte biesen Wunsch nicht nur für berechtigt, sondern auch in jeder Weise für beachtlich und burchführbar. Geftern noch habe ich gelesen, baß feitens der Berliner Nationalgalerie viele überflüffige und ältere Sachen an die Provinzialmufeen abgegeben worden find. Wenn bas in Berlin gemacht wird, meine Berren, und wenn man in Berlin glaubt, bamit bas Runftleben in der Proving fordern zu konnen, fo glaube ich, konnen wir hier in Sachsen gleiche Berfuche gunächst wohl unternehmen. (Sehr richtig!)

Ich glaube entschieden, daß das Kunstleben im Königreich Sachsen baburch würde gefördert werden, wenn von dem reichen Vorrath Ueberflüssiges an die Sammlungen im Lande abgegeben wird.

Was nun aber bie Verlegung bes Hauptstaatsarchivs betrifft, fo habe ich vorhin ben herrn Rollegen Gontarb anbers verftanden wie ber Berr Staatsminifter; ich glaube gehört zu haben, bag ber Herr Abg. Gontard nicht ber Meinung war, bag an eine Berlegung bes Sauptftaats= archivs zu benten fei; ich, meine Berren, bin anderer Unficht und theile vollftandig die Meinung ber Ronigl. Staatsregierung. Ich möchte meinerseits baber bie verehrte Rechenschaftsbeputation, - an welche doch dieser Bericht jedenfalls verwiesen wird, - gang besonders gebeten haben, fich biefe Berhältniffe im Albertinum gang genau anzuschauen. Meine Herren! Mis bie Stulp= turensammlung nach bem Albertinum überführt wurde — ich weiß nicht mehr genau wie viel Jahre es her find -, wurde schon damals ber im Albertinum hierfür beftimmte Raum eigentlich überfüllt. Bedenkt man nun, daß inzwischen fo und soviel Reuerwerbungen hinzugekommen find, bentt man ferner an die Sahnel= stiftung, die, wenn ich recht unterrichtet bin, bieser Sammlung noch ca. 250 Stude zugeführt hat, fo bag man gezwungen war, Zwischenwände einzuziehen, fo glaube ich, ift ber Wunsch, das Hauptstaatsarchiv aus dem Albertinum zu entfernen, entschieden berechtigt. Bollftandig bin ich aber bamit einverftanden, wenn trogbem nicht zu fehr damit geeilt wird; in Ausficht zu nehmen aber ift die Berlegung nach meiner Meinung jebenfalls.

Meine Berren! Db zur Zeit ichon ein paffender Raum für das Hauptstaatsarchiv vorhanden ift oder geschaffen werden könnte, muß ich heute bahingestellt fein laffen. Ich behalte mir jedoch vor, bei einer anderen Berathung vielleicht auf biefe Fragen gutommen gu dürfen. Gine andere Angelegenheit möchte ich mir aber geftatten, bei biefer allgemeinen Borberathung über bie Berwaltung ber Königl. Sammlungen hier noch zu er= mahnen. Seit ungefahr zwei Monaten ift aus unserer Galerie das bekannte Bild die "Disputation Luthers und Ed's" von bem früheren Galeriedireftor Subner Diese Entfernung hat zu mancherlei unlieb= entfernt. famen Erörterungen, Berftimmungen und ich fann bin= jufügen, nicht schönen Vermuthungen Veranlaffung ge= geben. Ich will nun vorausschicken, daß ich meinerseits durchaus nicht glauben und annehmen fann, daß irgend ein konfessioneller 3med mit biefer Entfernung feitens ber Galeriekommission beabsichtigt bez. verfolgt worben ift, ich bin im Gegentheil fest bavon überzeugt, bag lediglich fachliche Gründe die Kommission bestimmt haben.